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Agência iNFRA
iNFRAEnergia
Brasília,  *|DATE:d|* de agosto de *|DATE:Y|*
edição 1.377

Bom dia, *|FNAME|*!
Nesta edição do iNFRAEnergia: Brasil-Venezuela | Eletrobras | Diário Oficial | Agenda | Monitor | Fique de Olho | Clipping

REATIVAÇÃO DA LINHA DE TRANSMISSÃO QUE INTERLIGA BRASIL E VENEZUELA DIVIDE ESPECIALISTAS

Marisa Wanzeller, da Agência iNFRA

Enquanto alguns especialistas avaliam como benéfica a retomada da importação de energia da Venezuela por meio do linhão que interliga Guri à Roraima, outros dizem que faltam informações sobre os planos do governo. Existe o receio quanto à viabilidade técnica e econômica do projeto, e, ainda, quanto a possíveis impactos na conta de luz. 
Em 4 de agosto, o ministro de Minas e Energia, Alexandre Silveira, assinou decreto que amplia as possibilidades de intercâmbio de energia elétrica com países que fazem fronteira com o Brasil. A proposta atribui ao CMSE (Comitê de Monitoramento do Setor Elétrico) avaliar as propostas de importação apresentadas e, ao CNPE (Conselho Nacional de Política Energética), definir orientações para o estabelecimento de políticas nacionais de integração do sistema elétrico e de integração eletroenergética com outros países.
Nesta segunda-feira (14), Silveira reafirmou o objetivo do governo de integrar energeticamente o Brasil aos países vizinhos: "Queremos integrar a América do Sul, tanto do ponto de vista energético, quanto do ponto de vista do gás, para que a gente possa em momentos de bonança hídrica, como o que nós vivemos neste ano, a gente possa ter condição de exportar e minimizar a conta de luz para os brasileiros. E em momentos de dificuldade hídrica, como o que vivemos há dois anos, a gente possa buscar nos parceiros da América do Sul condições de dar suprimento em energia ao Brasil, como nós estamos fazendo com a Venezuela na usina de Guri, permitindo a importação de energia pro estado de Roraima", disse, no MME (Ministério de Minas e Energia).
Segurança energética
Para Edvaldo Santana, ex-diretor-geral da ANEEL (Agência Nacional de Energia Elétrica), restabelecer a conexão com o sistema Guri aumentará a segurança energética no estado. Mesmo que Roraima seja efetivamente ligada ao SIN (Sistema Interligado Nacional) no próximo ano, ter apenas um ponto de conexão é algo muito frágil, avalia.
"A interligação de Roraima com o sistema elétrico nacional vai ser uma linha só, portanto é uma interligação muito frágil para dar sustentação, confiabilidade. Ainda assim eu acho que é vantajosa a linha de Guri", disse à Agência iNFRA. 
Santana ainda citou o preço da energia produzida na Venezuela como vantagem, pois seria mais barato que a geração de térmicas no estado, como ocorre atualmente. Dessa forma, valeriam os custos para recuperação da linha. 
"O custo para construir totalmente uma linha daquela ali eu acho que não chegaria a R$ 100 milhões, então, o custo para recuperar isso eu acho que é 20% disso. Ao meu ver, vale a pena."
Jerson Kelman, também ex-diretor-geral da ANEEL, faz coro às considerações de Edvaldo Santana. O especialista acrescenta os benefícios ambientais de se trocar a geração térmica por importação de energia de uma hidrelétrica. 
Outras vantagens apontadas por ele é a possibilidade de reduzir os custos da CCC (Conta de Consumo de Combustíveis), paga pela população na conta de energia. "O custo de CCC que é pago por todos no Brasil já tá da ordem de R$ 12 bilhões, então parte disso é Roraima. Então, qualquer coisa que diminua o custo da CCC é bem-vindo", disse. 
Amortização de dívida
Kelman ainda apontou a importação de energia do país vizinho como uma oportunidade para amortizar a dívida que a Venezuela tem com o Brasil, por meio do BNDES (Banco Nacional de Desenvolvimento Econômico e Social), que ultrapassa R$ 1 bilhão. 
"Como a Venezuela deve ao Brasil, o Brasil bem que poderia fazer um acordo com a Venezuela que parte da dívida possa ser amortizada com essa energia de Guri", afirmou. "Sob o ponto de vista elétrico, ninguém vai ser contra que Boa Vista possa receber energia de Guri e de Manaus, do sistema interligado, ninguém vai ser contra isso, porque isso é uma maior segurança."
"As equações não estão muito claras"
No entanto, para Conceição Escobar, membro do Conselho Consultivo da Associação Brasileira dos Engenheiros Eletricistas de Roraima, faltam informações suficientes por parte do governo para poder dizer se restabelecer a importação de energia de Guri é um bom negócio para o país. 
"Falta muita informação. Para o consumidor, o importante é saber como é que isso vai refletir na minha tarifa, na minha conta de luz. Se vai ser bom ou vai ser ruim, isso vai aumentar despesas, como é que é a forma de pagar. Então, tem todos esses pontos que não estão assim esclarecidos", disse à Agência iNFRA.
Segundo Escobar, a própria redução dos valores pagos por CCC depende da forma com que os contratos serão estabelecidos. A engenheira lembra que o encargo é apenas mais um que integra a CDE (Conta de Desenvolvimento Energético), por exemplo, políticas públicas para a universalização de energia na região Norte do país. 
"Isso tudo depende de contrato, de como é que são feitos esses contratos. Porque hoje, por exemplo, o próprio leilão que foi feito de 2019, o objetivo dele também era reduzir as despesas, o consumo de diesel, para reduzir a cota da CCC, mas ao mesmo tempo você reduz isso, reduz emissões, mas você tem outros tipos de incentivo na conta e que, principalmente, no total da CDE, esse valor não zera."
Escobar defende que haja, portanto, mais estudos e esclarecimentos sobre os objetivos e impactos da interligação à Venezuela, pois ainda há dúvidas.
"A questão da dívida da própria Venezuela com o BNDES, tem alguns que falam: 'Isso aí é só para pagamento de dívida'. Eles também precisam de energia, pode ser que tenha a intenção de fazer depois compra do sistema", pondera. "É preciso a gente entender o que o país em termos de política energética da região. Quando eu falo região, não estou falando só da região Amazônica, mas é da América do Sul."
"Eu sempre confio nisso, que os técnicos e as equipes vão estudar maneiras de fazer com que seja viável, ou não, falta um estudo. Mas assim, se o ambiente político é favorável, em muitas situações ajuda muito porque permite pelo menos que você estude, avance nos estudos, para depois colocar os números sobre a mesa."
ONS
Em resposta à Agência iNFRA, o ONS (Operador Nacional do Sistema Elétrico) afirmou que "é responsável por fazer o planejamento da operação do sistema que atende à maior parte dos consumidores de Roraima. Neste sentido, caberá ao ONS definir as condições de operação desse sistema no modo interligado com a Venezuela, quando a linha for disponibilizada para a operação e estiverem definidas as condições de importação acordadas".
Para o operador, reativar a linha também trará mais confiabilidade e redução de custo do atendimento dos consumidores do estado. 
Por ora, o governo não divulgou informações quanto à estimativa de investimento necessário para o retorno da operação da linha. Procurado, o MME disse que, "em relação ao trecho brasileiro, localizado em Roraima e operado pela Eletronorte, se encontra em condições operativas". 
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ANÁLISE: PRESSÃO DO GOVERNO PROVOCA SAÍDA DE CEO DA ELETROBRAS

 Leila Coimbra, da Agência iNFRA

Wilson Ferreira Jr. apresentou ao Conselho de Administração da Eletrobras a sua renúncia ao cargo de presidente da companhia nesta segunda-feira (14). O colegiado elegeu então Ivan Monteiro, que presidia o Conselho, para substituí-lo.  
 
A troca de comando da maior empresa de energia da América Latina surpreendeu o mercado, que não esperava a renúncia neste momento. Wilson almoçou com investidores no mesmo dia e tudo parecia normal, disseram fontes.
 
O mercado tinha ciência que Ferreira Jr. não tinha bom trânsito com os atuais ocupantes da Esplanada; e dos atritos com outros membros do board. A antipatia do governo se estendia até à primeira-dama, Janja. Mas acreditava-se que ele ficaria mais tempo no cargo.
 
Um dos estopins foi o ofício assinado pelo então ministro interino de Minas e Energia, Efrain Cruz, na semana passada, pedindo para que a empresa suspendesse o PDV (Plano de Demissão Voluntária) que está em curso.
"Externo minha preocupação com o número expressivo de desligamentos de funcionários e as suas consequências para a  manutenção da confiabilidade do suprimento de energia elétrica", diz o documento do MME.
Para o atual governo petista, Wilson Ferreira representa o contrário da ideologia estatista do partido: comandou todo o processo de privatização da empresa, nos governos de Michel Temer e Jair Bolsonaro. Reduziu custos, enxugou a estrutura, cortou o número de empregados.
 
Agora, na segunda vez ocupando a cadeira de chairman da Eletrobras, ele tocava a nova estratégia da companhia privada, com foco no mercado livre de energia.
 
Cadeiras no conselho
Um dos maiores embates entre a direção da Eletrobras e o governo diz respeito ao número de indicados para o Conselho de Administração da companhia elétrica. A União, que detém 40% do capital da empresa, quer quatro assentos. A Eletrobras teria oferecido dois.
 
A AGU (Advocacia Geral da União) entrou com ação no STF (Supremo Tribunal Federal) questionando a quantidade de cadeiras a que teria direito, de acordo com o capital que possui, em maio passado. Mesmo com uma fatia maior da companhia, o atual modelo de “corporation” não permite que nenhum acionista tenha poder de voto maior que 10%, para não ter um controlador.
 
Em outra investida, a direção da Eletrobras acenava com um adiantamento dos recursos da empresa para a CDE (Conta de Desenvolvimento Energético) para o abatimento de tarifas, em uma tentativa de apaziguar os ânimos com o governo. Com as negociações travadas, não restou a Wilson Ferreira uma alternativa.
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Liberadas - Despachos da ANEEL (Agência Nacional de Energia Elétrica) liberam unidades geradoras para início de operação nos municípios de Cristalina (GO), Itaguaçu da Bahia (BA), Luziânia (GO) e Serra do Mel (RN).
DROs - Despachos da ANEEL registram o recebimento de requerimentos de outorgas de unidades geradoras localizadas no município de Ourolândia (BA).
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Lula - O presidente da República participa da posse de Santiago Peña como presidente do Paraguai, em Assunção, às 8h30 (no horário local; 9h30 no horário de Brasília). À tarde, de volta a Brasília, o presidente recebe, no Planalto, os ministros Paulo Teixeira (Desenvolvimento Agrário e Agricultura Familiar) e Márcio Macêdo (Secretaria-Geral), às 15h. Depois, recebe ainda o ministro da Secretaria de Relações Institucionais, Alexandre Padilha, às 17h.
Alexandre Silveira - O ministro de Minas e Energia comparece à posse de Santiago Peña como presidente do Paraguai, na capital Assunção, às 8h30 (horário local; 9h30 no horário de Brasília). Apesar de não constar na agenda oficial, está prevista a participação de Silveira na abertura de evento do Cebri (Centro Brasileiro de Relações Internacionais), às 14h.
Fernando Haddad - O ministro da Fazenda recebe no ministério, às 10h, o secretário especial da Receita Federal, Robinson Barreirinhas. Reúne-se, às 11h30, com a governadora do Rio Grande do Norte, Fátima Bezerra, para tratar do Plano de Promoção do Equilíbrio Fiscal. Haddad também se encontra com membros do Congresso dos EUA, com o fim de fortalecer parcerias, às 15h. Também no ministério, tem reunião com a Contraf (Confeeração Nacional dos Trabalhadores e Trabalhadoras da Agricultura Familiar do Brasil), às 17h30. No último compromisso da agenda, recebe o deputado Paulo Guedes (PT-MG) para discutir a desoneração da folha, às 18h30.
Órgãos colegiados - A ANEEL (Agência Nacional de Energia Elétrica) tem reunião de diretoria, às 9h. A CI (Comissão de Infraestrutura), do Senado, realiza reunião deliberativa, às 9h. O Senado Federal tem sessão deliberativa, às 14h. No mesmo horário, a Cics (Comissão de Indústria, Comércio e Serviços) faz a sua reunião deliberativa. Também às 14h as Turmas do STJ (Superior Tribunal de Justiça) realizam as sessões de julgamento. A Casp (Comissão de Administração e Serviço Pública) reúne-se para deliberar às 15h. Os destaques de hoje e da semana, e os links para as pautas na íntegra estão disponíveis neste link.
Presidente da Petrobras - A CTFC (Comissão de Transparência, Governança, Fiscalização e Controle e Defesa do Consumidor) realiza, às 10h, reunião para o comparecimento do presidente da Eletrobras, Jean Paul Prates, para prestar esclarecimentos quanto às diligências relacionadas à Braskem. Prates ainda não confirmou presença.
Hidrogênio e biocombustíveis - A Comissão Especial para Estudo das Iniciativas para a Transição Energética realiza, nesta terça-feira (15), às 14h, audiência pública sobre hidrogênio sustentável e os biocombustíveis.
Reforma Tributária - A CAE (Comissão de Assuntos Econômicos), do Senado Federal, promove audiência pública, após a reunião das 9h, referente ao Ciclo de Debates Temáticos sobre a Reforma Tributária. Foram convidados os presidentes da CNI (Confederação Nacional da Indústria), da CNC (Confederação Nacional de Comércio de Bens, Serviços e Turismo), da CNA (Confederação Nacional da Agricultura e Pecuária do Brasil), da Unecs (União Nacional de Entidades do Comércio e Serviços) e da OCB (Organização das Cooperativas Brasileiras).
Neutralidade de carbono - O Cebri realiza hoje, às 14h, o evento “Neutralidade de carbono até 2050: Cenários para uma transição eficiente no Brasil”. O evento prevê a participação do ministro de Minas e Energia, Alexandre Silveira, na abertura. Estarão presentes também, para discutir as prioridades e perspectivas para a transição energética no país, os ministérios da Fazenda, do Meio Ambiente, e do Desenvolvimento, Indústria, Comércio e Serviços. O encontro será transmitido pelo YouTube. Confira aqui a programação.
Teleconferência Vibra Energia - A Vibra Energia realiza, às 10h, teleconferência para apresentação dos resultados financeiros do 2º trimestre de 2023. A transmissão será neste link.
Teleconferência Renova Energia - A Renova Energia realiza, às 11h, teleconferência para apresentação dos resultados financeiros do 2º trimestre de 2023. A transmissão será neste link.
Teleconferência Raízen - A Raízen realiza, às 11h30, teleconferência para apresentação dos resultados financeiros referentes ao 1T 23'24. A transmissão será neste link.
Teleconferência Copel - A Copel (Companhia Paranaense de Energia) realiza, às 14h, teleconferência para apresentação dos resultados financeiros do 2º trimestre de 2023. A transmissão será neste link.
Fenasucro & Agrocana - Começa hoje (15) a 29ª edição da Fenasucro & Agrocana, feira voltada para apresentação de inovações, tendências e tecnologias da produção de biocombustíveis. O evento acontece das 13h às 20h, com programação prevista até esta sexta-feira (18). A sede será o centro de eventos Zanini, na cidade de Sertãozinho (SP). Saiba mais pelo link.
Políticas indigenistas - O TCU (Tribunal de Contas da União) realiza hoje, às 14h, junto à Funai (Fundação Nacional dos Povos Indígenas), a audiência pública “Articulação Institucional na Proteção das Terras Indígenas”. A reunião tem como objetivo debater oportunidades de aperfeiçoamento da atuação estatal nas políticas públicas indigenistas e na proteção de territórios indígenas. Estarão presentes representantes do Ministério do Meio Ambiente e Mudança do Clima e do Ministério dos Povos Indígenas. O evento será transmitido ao vivo pelo YouTube.
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TRAMITAÇÃO DE PROPOSTAS LEGISLATIVAS
Não houve movimentação entre as propostas legislativas de interesse do setor que são acompanhadas pelo iNFRAMonitor.
______________________________
NOVAS PROPOSTAS PROTOCOLADAS
Câmara dos Deputados
RIC 2.065/2023 - Requer informações ao ministro da Casa Civil, Rui Costa, para pedir informações sobre o novo PAC.
RIC 2.060/2023 - Requer informações ao ministro de Minas e Energia, acerca da contratação de assessores para os conselheiros da Petrobras.
______________________________
COMUNICADOS E FATOS RELEVANTES
Os destaques das divulgações das empresas no último dia em que houve operações na B3 está disponível neste link, com publicações das seguintes empresas:
Aeris, Braskem, Coelba, Comgás, Copel, Cosan, Eletrobras, Petrobras, Petro Rio Jaguar, PetroReconcavo, Renova Energia.
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Retomada energética - De acordo com dados divulgados pela CCEE (Câmara de Comercialização de Energia Elétrica), o consumo de energia elétrica apresentou um crescimento de 5,2% durante o primeiro semestre de 2023. O valor representa um aumento de 1,4% em relação ao mesmo período de 2022. O ministro de Minas e Energia, Alexandre Silveira, afirmou que o fortalecimento e a segurança do sistema elétrico brasileiro apontam para uma recuperação da atividade econômica do país.
Energia no PAC - Lançado na sexta-feira (11), o Novo PAC (Programa de Aceleração do Crescimento) inclui 36 projetos do MME (Ministério de Minas e Energia), que contam com investimentos público e privado de R$ 1,8 bilhão até 2026. Os programas como Procel Reluz e as PPPs (Parcerias Público-Privadas), em implementação ou licitadas, serão prioridades dentro do eixo de Transição e Segurança Energética, um dos principais do ministério no programa.
Resultado Copel 2T23 - A Copel apresentou um lucro líquido de R$ 307,7 milhões no 2º trimestre de 2023, ante prejuízo líquido de R$ 522,4 milhões registrados no mesmo período em 2022. Os resultados completos estão aqui.
Resultado Vibra 2T23 - A Vibra registrou um lucro líquido de R$ 133 milhões no 2º trimestre de 2023, uma queda de 81,2% na comparação com o mesmo trimestre de 2022 – quando registrou R$ 707 milhões de lucro líquido. Acesse o release de resultados neste link.
Resultado Raízen 1T24 - A Raízen registrou um lucro líquido de R$ 671,2 milhões no 1º trimestre do ano-safra 2023-2024, valor que representa um aumento de 10,8% com relação ao 1º trimestre do ano safra 2022-2023, quando o lucro líquido foi de R$ 605,9 milhões. Acesse o release de resultados neste link.
CEHV em Foz do Iguaçu - Uma comitiva formada pelos senadores Cid Gomes (PDT-CE), Marcos Pontes (PL-SP) e Fernando Dueire (MDB-PE), membros da CEHV (Comissão Especial para Debate de Políticas Públicas sobre Hidrogênio Verde), estiveram em Foz do Iguaçu (PR) na última sexta-feira (11). O grupo conheceu, dentre outros projetos do PTI-BR (Parque Tecnológico Itaipu – Brasil), a Planta Experimental de Hidrogênio, implementada em 2011 para o desenvolvimento de tecnologias aplicadas à produção, armazenamento e conversão do hidrogênio.
Vagas: Eletrobras - A Eletrobras abriu 52 vagas para profissionais das áreas operacionais, de manutenção e operação, com oportunidades para nível superior e técnico na subsidiária Eletrobras Furnas. As vagas fazem parte do primeiro processo seletivo realizado pela companhia após a sua privatização. Confira no link.
Petrobras: Comunicado - A Petrobras divulgou nesta segunda-feira (14) um comunicado referente à sua participação na Braskem, reafirmando a realização de procedimento de “due diligence” na empresa, conforme regras previstas no Acordo de Acionistas assinado entre Petrobras e Novonor, empresa que detém ações na Braskem. Confira aqui o informe.
Parceria: Caixa e Petrobras - Em parceria firmada com a Petrobras, a Caixa passou a integrar as iniciativas Progredir e Mais Valor, que dão suporte à cadeia de fornecedores do setor de óleo e gás. O banco tem a expectativa de efetivar R$ 1 bilhão por ano em negócios, oferecendo taxas até 30% menores. Saiba mais pelo link.
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Wilson Ferreira deixa Eletrobras, e Ivan Monteiro assume companhia
Anúncio foi feito ao mercado na noite desta segunda (14). (Folha de S. Paulo, Valor, O Globo)
______________________________
Privatização da Copel gera mal-estar entre governo Lula e aliados no Paraná
Petistas ainda tentam barrar desestatização judicialmente; participação do estado na empresa passou de 31,1% para 15,6%. (Folha de S. Paulo) 
______________________________
Duas empresas e uma meta: investir R$ 1 bilhão em energia solar em áreas rurais
AgroForte e Revo firmaram parceria que prevê a instalação de duas mil usinas solares em propriedades de avicultores integrados. (Valor) 
______________________________
CAF mira energia verde e negocia até US$ 600 mi
Banco estuda repasse para BNDES e Banco do Nordeste. (Valor) 
______________________________
Exclusão de R$ 5 bi da meta fiscal de estatais foi pedido da Gestão, e valor gasto pode ser menor
Intenção é abrir caminho para investimentos de empresas como Eletronuclear e Infraero. (Folha de S. Paulo, Valor) 
______________________________
Federação de postos confirma restrições de oferta de diesel; ANP diz que não há falta
Defasagem de preços reduz importações e amplia demanda em bases onde o produto está mais barato. (Folha de S. Paulo) 
______________________________
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A Agência iNFRA tem o compromisso de entregar, diariamente, notícias sobre os assuntos mais relevantes do setor de infraestrutura no país. Além dos boletins por e-mail, enviamos flashes de notícias urgentes via aplicativo de mensagens. Caso não esteja recebendo, entre em contato.
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